



PRODHEG

PROCURADURÍA
DE LOS **DERECHOS**
HUMANOS • DEL ESTADO
DE GUANAJUATO

Boletín Quincenal

LOS DERECHOS HUMANOS EN GUANAJUATO

1 de diciembre 2023



DÍA MUNDIAL
DE LA LUCHA CONTRA EL

SIDA



DÍA INTERNACIONAL

DE
LAS

PERSONAS CON

DISCAPACIDAD

#65

DÍA MUNDIAL DE LA LUCHA CONTRA EL SIDA
Y DÍA INTERNACIONAL DE LAS PERSONAS
CON DISCAPACIDAD

CONMEMORACIÓN

DICIEMBRE



El 1 de diciembre, se conmemora el **Día Mundial de la Lucha contra el SIDA**. En 1998, la Asamblea General de las Naciones Unidas lo adoptó mediante resolución A/RES/43/15. Esta fecha es una llamada a la acción y pretende impulsarnos a trabajar en todas aquellas acciones prácticas que se ha demostrado que son necesarias para abordar las desigualdades y ayudar a poner fin al sida.



¿Sabías qué?

En el Día Mundial del Sida 2023, se destacará que para liberar todo el potencial del liderazgo de las comunidades para conseguir el fin del sida: Es necesario **eliminar las barreras a los roles de liderazgo de las comunidades**. Se necesita un entorno normativo propicio que facilite el papel de las comunidades en la prestación de servicios para el VIH, garantice el espacio social civil y proteja los derechos humanos de todos, incluidas las comunidades marginadas, para avanzar en la respuesta global al VIH. **«Eliminar las leyes que perjudican, crear leyes que empoderan».**

CONMEMORACIÓN

El 3 de diciembre, se conmemora **el Día Internacional de las Personas con Discapacidad**. En 1992, fue proclamado por la Asamblea General de las Naciones Unidas, en su resolución A/RES/47/3 y tiene por objeto ayudar a entender las cuestiones relacionadas con la discapacidad y los beneficios que se derivarían de su integración en todos y cada uno de los aspectos de la vida política, social, económica y cultural de sus comunidades.

DICIEMBRE

03

Conoce más aquí



DÍA INTERNACIONAL

DE
LAS

PERSONAS CON

DISCAPACIDAD



De los **1000 millones de personas con discapacidad**, el **80% vive en países en desarrollo** y que se calcula que el **46% de las personas mayores de 60 años son personas con discapacidad**, así como que una de cada cinco mujeres tiene probabilidades de sufrir una discapacidad en su vida, y uno de cada diez niños es un niño con discapacidad.

¿Sabías qué?



OTRAS CONMEMORACIONES



DICIEMBRE
2

**PRODHEG**

**PROCURADURÍA
DE LOS DERECHOS
HUMANOS** • DEL ESTADO
DE GUANAJUATO

DÍA INTERNACIONAL
PARA LA
ABOLICIÓN
DE LA
ESCLAVITUD

El 2 de diciembre, se conmemora el **Día Internacional para la Abolición de la Esclavitud**. En esta fecha se recuerda la resolución A/RES/317(IV) de 1949, en la cual la Asamblea General de las Naciones Unidas aprobó el Convenio para la represión de la trata de personas y de la explotación de la prostitución ajena.

[LEE MÁS AQUÍ](#)



OTRAS CONMEMORACIONES

DICIEMBRE



El 9 de diciembre, se conmemora el **Día Internacional contra la Corrupción**. En 2003, fue proclamado por la Asamblea General de las Naciones Unidas, través de la resolución A/RES/58/4. La corrupción afecta en todos los ámbitos de la sociedad; por eso, su prevención permite avanzar hacia los Objetivos de Desarrollo Sostenible, ayudar a proteger nuestro planeta y crear empleos, favorecer la igualdad de género y garantizar un mayor acceso a servicios esenciales como la salud y la educación.

Conoce más aquí



El 9 de diciembre, se conmemora el **Día Internacional para la Conmemoración y Dignificación de las Víctimas del Crimen de Genocidio y para la Prevención de ese Crimen**. En 2015, fue proclamado mediante su resolución A/RES/69/323, con motivo de que esa fecha, pero de 1948, la ONU aprobó la Convención para la Prevención y la Sanción del Delito de Genocidio, que constituye el primer tratado de derechos humanos aprobado por la Asamblea General.

DICIEMBRE



Conoce más aquí



OTRAS CONMEMORACIONES

DICIEMBRE



El 10 de diciembre, se conmemora el **Día de los Derechos Humanos**. Esta fecha obedece a que ese día, pero de 1948, la Organización de las Naciones Unidas adoptó la Declaración Universal de Derechos Humanos y la proclamó como norma común de conducta para todos los pueblos y naciones, hacia la cual los individuos y las sociedades deben esforzarse por adoptar medidas progresivas, para lograr su reconocimiento y observancia efectiva.

[LEE MÁS AQUÍ](#)



OTRAS CONMEMORACIONES

El 12 de diciembre, se conmemora el **Día Internacional de la Neutralidad**. La Asamblea General de las Naciones Unidas decidió establecerlo a propuesta de Turkmenistán, reconocido como un Estado permanentemente neutral desde diciembre de 1995. Esta fecha es relevante frente a la tensión política y a la escalada de las crisis, es de gran importancia que se respeten los principios de soberanía, de integridad territorial, libre determinación y no intervención en los asuntos internos de cualquier Estado. Además, es necesario promover y alentar la solución de los conflictos internacionales por medios pacíficos de tal manera que no se pongan en peligro la paz y la seguridad internacionales.

DICIEMBRE



Conoce más aquí



DICIEMBRE



El 12 de diciembre, se conmemora el **Día Internacional de la Cobertura Sanitaria Universal**. En 2017, la Asamblea General de las Naciones Unidas la proclamó a través de la resolución A/RES/72/138. Tiene la finalidad de aumentar la concienciación respecto de la necesidad de contar con sistemas de salud sólidos y resilientes, así como una cobertura sanitaria universal con múltiples partes interesadas asociadas.

Conoce más aquí



NOTICIAS



Logo of the Instituto de Acceso a la Información Pública Especializados (IAIPE) of the State of Guanajuato (GTO) and the Procuraduría de los Derechos Humanos (PRODH) of the State of Guanajuato.

CONVOCATORIA

ESPECIALIDAD EN DERECHOS HUMANOS 2024

ACUERDO SECRETARIAL 084/2021 DE FECHA 12 DE AGOSTO DE 2021 CCT 110SU0003Q

ACTUALIZADA CON ENFOQUE DE GÉNERO

Se ha publicado la Convocatoria para el ingreso a la Especialidad en Derechos Humanos 2024.

El periodo de admisión es del 9 de noviembre al 15 de diciembre de 2023.

[Consulta las bases aquí.](#)



La Comisión Interamericana de Derechos Humanos y las presencias en las Américas de la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos llevaron a cabo un diálogo sobre seguridad y derechos humanos en la región, durante el 188 Período de Sesiones, donde reconocieron los avances sociales, culturales, políticos jurídicos e institucionales, que se han alcanzado a partir de la adopción de los mencionados instrumentos de derechos humanos. No obstante, los desafíos persisten, entre ellos se destacan, los altos índices de violencia y homicidios, muchos de ellos vinculados al crimen organizado, un flagelo que impacta en todo el hemisferio, así como la pobreza, la desigualdad y la falta de oportunidades.



[Conoce más aquí](#)



NOTICIAS

COMUNICADO

La ONU-DH condena el asesinato del activista social Adolfo Enríquez Vanderkam en León, Guanajuato, y llama a las autoridades a investigar este crimen de manera pronta y efectiva.

hchr.org.mx



La Oficina en México del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos (ONU-DH) condena el asesinato del activista social Adolfo Enríquez Vanderkam, cometido el 21 de noviembre en León, Guanajuato, y llama a las autoridades a investigar este crimen de manera pronta y efectiva.

Conoce más aquí



NOTICIAS

La Organización Internacional del Trabajo (OIT) abogó por una transición ecológica inclusiva para las personas con discapacidad, quienes suelen llevarse la peor parte de la escasez de recursos y se encuentran entre las primeras afectadas negativamente por la transformación de las economías en todo el mundo. Con frecuencia se les pasa por alto en el desarrollo de políticas que abordan los retos medioambientales y la adaptación.

[Conoce más aquí](#)



La Oficina en México del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos (ONU-DH), condenó la muerte violenta de le Magistrade y persona defensora de los derechos LGTBI+ Jesús Ociel Baena, y llamó a la debida diligencia en la investigación y al esclarecimiento de los hechos, con una adecuada y amplia comprensión de la perspectiva de género.

[Conoce más aquí](#)

NO TE LO PIERDAS

Conoce el Cuaderno de Jurisprudencia: Derechos de las personas con discapacidad, actualizado hasta julio de 2022, elaborado por el Centro de Estudios Constitucionales de la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

[Conoce el cuadernillo aquí](#)



Conoce el primer Dictamen emitido por el Comité sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad de las Naciones Unidas contra México: el caso de Arturo Medina, donde se reconoce los derechos que se violan a las personas con discapacidad intelectual o psicosocial que se enfrentan al sistema de justicia mexicano, al someterles al estado de Inimputabilidad.

[Conoce el Dictamen aquí](#)



Conoce la Observación General N° 3 (2003), intitulada: “El VIH/SIDA y los derechos del niño”, elaborada por el Comité de los Derechos del Niño de las Naciones Unidas.

[Conoce la Observación aquí.](#)



NO TE LO PIERDAS

Conoce la Sentencia de la Corte Interamericana de Derechos Humanos, *González Lluy y otros Vs. Ecuador*. El caso se relaciona con la responsabilidad internacional del Estado por la afectación a la vida digna e integridad personal de Talía González Lluy, como consecuencia del contagio con VIH tras una transfusión de sangre que se le realizó el 22 de junio de 1998, cuando tenía tres años de edad. La sangre que se utilizó para la transfusión provino del Banco de Sangre de la Cruz Roja del Azuay, sin que supuestamente el Estado hubiera cumplido adecuadamente el deber de garantía, específicamente su rol de supervisión y fiscalización frente a entidades privadas que prestan servicios de salud.

[Conoce la Sentencia aquí](#)



Conoce la obra: *Derechos Humanos y VIH/SIDA: Jurisprudencia del sistema interamericano y análisis comparativo del marco jurídico interno relativo al VIH/SIDA en los países centroamericanos*, elaborada por el Instituto Interamericano de Derechos Humanos.

[Conoce la obra aquí](#)



PERSPECTIVA DE GÉNERO Y DERECHOS HUMANOS PARA ERRADICAR LOS FEMINICIDIOS Y LA DESAPARICIÓN DE NIÑAS, ADOLESCENTES Y MUJERES

Conoce la **Declaración y la Plataforma de Acción de Beijing**, que es considerado el documento más progresista para promover los derechos de la mujer.



Conoce la Recomendación General No. 2 **“Mujeres y niñas desaparecidas en el hemisferio”**, elaborada por el Comité de Expertas del Mecanismo de Seguimiento de la Convención de Belém do Pará (MESECVI).



Más derechos para más gente



Conoce el artículo explicativo: **¿Qué son los presupuestos sensibles al género?**, elaborado por ONU Mujeres.



PERSPECTIVA DE GÉNERO Y DERECHOS HUMANOS PARA ERRADICAR LOS FEMINICIDIOS Y LA DESAPARICIÓN DE NIÑAS, ADOLESCENTES Y MUJERES



Conoce el Informe: **“Violencia y discriminación contra mujeres, niñas y adolescentes: Buenas prácticas y desafíos en América Latina y en el Caribe”**, elaborado por la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, donde se identifica y analiza los avances más significativos, los principales desafíos pendientes y las buenas prácticas existentes en el cumplimiento de sus recomendaciones en materia de violencia y discriminación contra mujeres, niñas y adolescentes, desde un enfoque interseccional y especialmente focalizado en las causas y consecuencias de estas violaciones.

Conoce el **Programa Integral para Prevenir, Atender, Sancionar y Erradicar la Violencia contra las Mujeres 2021-2024 (PIPASEVM)**, el cual tiene como objetivo prevenir la violencia contra las mujeres a través de medidas preventivas; promover servicios integrales para las mujeres víctimas; fomentar servicios de justicia con perspectiva de género a nivel nacional y remediar los daños y prevenir que se repitan.



PUBLICACIONES OFICIALES

FEDERALES



El 9 de noviembre, se publicó en el Diario Oficial de la Federación, el Acuerdo por el que se regula la presentación personal y el uso de uniforme de las personas servidoras públicas adscritas al Instituto Nacional de Migración.



El 10 de noviembre, se publicó en el Diario Oficial de la Federación, la Convocatoria para seleccionar a una representación de las organizaciones de la sociedad civil, con la finalidad de integrarse, por el periodo de dos años, como participante a la Comisión Intersecretarial para Prevenir, Sancionar y Erradicar los Delitos en Materia de Trata de Personas y para la Protección y Asistencia a las Víctimas de estos Delitos.



El 15 de noviembre, se publicó en el Diario Oficial de la Federación, el Decreto por el que se reforman y adicionan diversas disposiciones de la Ley General de Cambio Climático.



El 15 de noviembre, se publicó en el Diario Oficial de la Federación, el Acuerdo mediante el cual el Órgano Interno de Control de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, da a conocer el Manual de Organización de su Órgano Interno de Control.



PUBLICACIONES OFICIALES

FEDERALES



El 20 de noviembre, se publicó en el Diario Oficial de la Federación, el Decreto por el que se declara área prioritaria para el desarrollo nacional, la prestación del servicio público de transporte ferroviario de pasajeros en el Sistema Ferroviario Mexicano.



El 22 de noviembre, se publicó en el Diario Oficial de la Federación, el Convenio de Coordinación, que celebran la Secretaría de Gobernación y el Estado de Colima, que tiene por objeto el otorgamiento de subsidios para la Modalidad de Equipamiento y Operación del Centro de Justicia para las Mujeres de Colima.



El 24 de noviembre, se publicó en el Diario Oficial de la Federación, el Convenio de Coordinación que celebran la Secretaría de Gobernación y el Estado de Chihuahua, que tiene por objeto el otorgamiento de subsidios para la Modalidad de Equipamiento y Operación del Centro de Justicia para las Mujeres de Cuauhtémoc, Chihuahua.



PUBLICACIONES OFICIALES

LOCALES



El 13 de noviembre, se publicó en el Periódico Oficial del Gobierno del Estado de Guanajuato, el Decreto Gubernativo 158, mediante el cual se reforman, adicionan y derogan diversas disposiciones del Reglamento Interior de la Procuraduría Estatal de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Guanajuato.



El 15 de noviembre, se publicó en el Periódico Oficial del Gobierno del Estado de Guanajuato, las Reglas de Operación del Programa P0335 “Reconocimiento a la Niñez Guanajuatense” para el Ejercicio Fiscal de 2024.



El 15 de noviembre, se publicó en el Periódico Oficial del Gobierno del Estado de Guanajuato, el Reglamento del Consejo Municipal para Prevenir, Atender, Sancionar y Erradicar la Violencia contra las Mujeres en León, Guanajuato.



El 16 de noviembre, se publicó en el Periódico Oficial del Gobierno del Estado de Guanajuato, el Reglamento de la Procuraduría Auxiliar de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes del Municipio de Acámbaro, Guanajuato.



PUBLICACIONES OFICIALES

LOCALES



El 17 de noviembre, se publicó en el Periódico Oficial del Gobierno del Estado de Guanajuato, el Reglamento de la Coordinación de Atención al Migrante para el Municipio de Comonfort, Guanajuato.



El 20 de noviembre, se publicó en el Periódico Oficial del Gobierno del Estado de Guanajuato, el Decreto Legislativo 233, por el que se reforman, adicionan y derogan diversas disposiciones a la Ley para la Búsqueda de Personas Desaparecidas en el Estado de Guanajuato, Ley de Víctimas del Estado de Guanajuato y Ley de Responsabilidad Patrimonial del Estado y los Municipios de Guanajuato.



El 20 de noviembre, se publicó en el Periódico Oficial del Gobierno del Estado de Guanajuato, el Decreto Legislativo 237, por el cual se reforman diversas disposiciones a la Ley de Acceso de las Mujeres a una vida libre de Violencia para el Estado de Guanajuato.





PROCURADURÍA
DE LOS DERECHOS
HUMANOS ● DEL ESTADO
DE GUANAJUATO